
廚
餘
廢
料

廚
餘
廢
料
再
造
製
靚
肥

再
造
製
靚
肥

說起農業研究，有人會看如何改良農作物的品質、有人會去研究耕作機械，但也有人去研究

一堆「垃圾」，看看如何把它「化作春泥」，成為氮素充足的肥料，讓植物欣欣向榮。浸會大

學生物系教授黃煥忠就進行了多年的堆肥研究，看看如何把廚餘、熬煮過的中藥渣、動物糞

便，甚至豬血，化成肥料，把各種廢棄物轉化為有用的東西，為社區減廢之餘，也讓有機耕種

有更充足的天然肥料。 ▓香港文匯報記者 歐陽文倩

撐農業園「試金」港可主打「有機」
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不少人做研究專注於植物本身，黃煥忠則是從泥土角
度去探究，「我做的研究是有機廢物處理，其中之

一就是堆肥，例如將我們的廚餘改變成農業資源，看能
否用於有機農業、對泥土性質的改變、是否有足夠養分
等等。另外我們也把中藥渣加進廚餘做堆肥，這樣可以
殺病菌，讓農作物茁壯成長。」

石灰中和酸性 藥渣樹皮疏氣
不過，廚餘堆肥有不少問題需要克服，黃煥忠表示，

廚餘其實在垃圾桶時已產生了很大的酸性，會抑制細菌
分解，「這令堆肥過程很慢並產生臭味，故首要是如何
控制酸鹼度和臭味問題，於是我們就用了石灰去中和
（酸鹼度），然後再分解。」
漸漸地，研究人員發現，中和得好不好，還要看當中
夠不夠氧氣，黃煥忠又指出另一個難題，「廚餘的物理
性質很差，空氣難以進入，所以又用到膨鬆劑，如木
糠、木皮等，但加入這些要用錢，會令堆肥變得很貴，
所以我們改用藥渣、樹皮、樹枝，讓疏氣情況較好，可
產生『靚肥料』，並提升堆肥效率。」

沸石吸臭味
隨着近年社區多了「廚餘堆肥機」，黃煥忠又着手改

良堆肥機，讓它適應香港人的飲食口味，「中國人煮飯
用不少油，但油會抑制分解，堆肥製造出來就會一塊塊
像『豆沙餅』，未能腐熟，無法做堆肥，否則菜苗會死
亡。」於是，其研究團隊就研發formula（公式），利用

膨鬆劑以及加入沸石（zeolite）吸味，並加入除油細菌
去分解油，令廚餘製成的堆肥沒有那麼黏，「好的肥料
是不臭的，材質就像泥土，而且有足夠養分，這樣苗才
不會死。」
除了廚餘、中藥渣、樹皮，糞便亦是從古到今的肥料
之選。黃煥忠的團隊曾用馬糞堆肥，但原來馬糞不夠
肥，所以就加入豬糞。另外，把豬血抽乾水，變成血
粉，雖然很臭，但養分真的很高。有沒有「必殺」的配
搭方式呢？黃煥忠坦言要看情況而定，在香港運用而
言，豬糞是好的選擇，「但豬糞有重金屬，如鋅和銅的
問題，這需要先去解決。」

泥土都要「固本培元」
除了現有的研究結果，黃煥忠亦在構思新的研究，就

是看藥渣裡面有什麼化學物質對殺菌有用，「有機耕種
的問題是很難殺菌，我們希望看能否用藥渣做『生物農
藥』去除蟲除菌，但只是構思階段。」研究人員試過在
泥土裡放菌，再透過對照實驗，發現用了廚餘藥渣堆肥
的，其病菌數量變得很低，「其實泥土就如身體，都要
『固本培元』，這樣種出來的東西才會好。」
藥渣會否因藥方而異，而要再進行篩選呢？黃煥忠
指，其實中藥的基本藥材都是那些，混合起來，並無太
大差異，「這是普遍性的抗病能力，而非專門針對某種
病去做。」黃煥忠指出，現時藥渣越來越多，內地每年
就有800萬噸，是很好的材料，他們亦在申請專利中，
「如果藥渣可以堆肥而不用丟到堆填區，也是好事。」

在香港進行農業研究，不少人第一個疑問都是
做什麼類型的研究。黃煥忠認為，有關研究應主
力針對香港農民所遇到的問題，幫助他們改善生

產能力，再輔以新科技或基因改造的研究議題，「每個地區要種
得好，要知道泥土有什麼東西、適合什麼農作物生長、如何運用
肥料等，這些不能靠內地農業專家提供意見，而要香港自己研
究。」
黃煥忠表示，現時香港的農業仍然很原始，要靠農民用雙手去
揮動鋤頭、靠着傳統老智識去耕作。所以他認為，香港要做的研
究，未必是大理論的研究，而應先做一些傾向應用的研究，着重
其實用性的，「包括如何提升生產能力、用肥、泥土性質和研發
不同品種等。」
此外，他亦建議研究「引進」的議題，「例如農耕機械技術、

小型的農場機器等，亦值得去深入研究，這些在台灣、韓國都很
普遍，可以引進，但農友自己不懂得，這就要政府去研究，試用
過了，加以調配，再用於香港。」

盼簡單問題走入大學
黃煥忠認同，做肥料應該用1克還是2克、哪些物質配哪些物質
的應用研究，於學術界而言非什麼高深或值得深究的問題，「但
單憑民間智慧和傳統大學進行研究相比，可以有很大的分別。」
他指出，在現時制度下，這類研究會因為缺乏新的概念，而難

以獲得研究經費，所以也沒有太多學者願意做，希望特區政府成
立農業科研基金後可以有改變，「總有些學者想貢獻本地農業
的，學者本質就是貢獻社會，不過貢獻的途徑有很多，可以是發
表很高質素的文章，也可以是很實用的，希望未來的研究較多元
化。」

勿錯過轉型好時機
在他看來，應用研究有了一定基礎後，也可發展出理論研究，
「例如我們研究有機耕種和泥土的關係，有了一定數據後，或可
再鑽研並建立理論。有機是將來的大趨勢，如果現在不加以理
解，可能錯失了由傳統農業轉型的機會。」

▓香港文匯報記者 歐陽文倩

特區政府擬用70億元收地成立
農業園，引起社會部分人士的譁
然，但黃煥忠卻認為，以此作為

「試金石」未嘗不可。他指出，特區政府要真正推
動香港農業發展，就必須購回農地，讓農民可安心
耕作，才會有人願意投資去進一步發展。此外，他
建議香港的農業可主打「有機」和「新品種」，開
創屬於香港的niche market（利基市場）。
有人認為香港可以只做「金融城市」，黃煥忠
認為這是短線的看法，沒有全面地看整個城市發
展。他指出，每個地方都應該有達到一定標準的
「自給率」，有事發生時，也有自我生存的空
間，「否則若內地的農作物過不了關，又或者內
地發生了疾病等問題，農作物失收，香港怎麼
辦？你看上海常常拿來與香港比較，上海城市的
周邊也要種菜，廣州也有，唯獨香港沒有，樣樣
事都依靠內地，這樣不對，也講不過去。」

自給率到10%不難
不過，他也認同，香港要做到三成自給率，的

確談何容易，「但由2%上升至10%，還是可以
做到的，新加坡也是10%的自給率，香港為何做
不到？現有的4,500公頃農地，現在正在用的有
700多公頃，還有3,800公頃未有利用。」

「地是自己的，農民才願意投資」
黃煥忠指出，香港和新加坡最大的分別，就是

後者有逾八成地在政府手上，但香港卻是不少農
地都被地產商收購了，一如其他項目，土地永遠
是發展的要素，「這是香港的『先天性缺陷』，
所以大家都不肯投資進去發展農業。如果地是自
己的，農民才會願意投資。」他亦建議，香港的
農地可以更「明確分類」，「到底是永遠只可以
農用還是怎樣，如果永遠只可以農用，他們（地
主）才會把地拿去認真發展農業。」他表示，如
果購地後香港的農業真的發展不俗，以70億元作
為「試金石」，未嘗不可。
要有人投入農業，前提也要有利可圖。黃煥忠
指，現時的農民希望種菜心等生長得快的農作物
去賺錢，但其實內地種菜心、香港也種菜心，這

樣無分別，也沒有優勢，「但你種有機的菜心，
就不同了。」他認為，主打「有機」可以成為香
港一個獨特的品牌，吸納一些願意消費買天然食
品的顧客，成為香港的niche market（利基市
場）。此外，他亦提倡引進本地沒有的水果品
種，豐富本地的水果供應種類。

▓香港文匯報記者 歐陽文倩

▓黃煥忠認為，發展農業不只是為了增加本地供應的食物，可以
是為了教育，也可以是為了休閒。 香港文匯報記者黃偉邦 攝

堆肥時加入廚餘的材料和用途

有機耕種是一套整全的自然生態耕作方法，目的是希望在耕作過
程中，泥土依然能維持其「生命力」，能夠有足夠的肥料和養分讓
植物生長。在這方法下，雖然每次種植都會用到泥土的肥力（土壤
肥沃的程度），但也能夠補充有機的、帶養分的物質進去，成為一
個循環，而無須再用化肥和農藥。不過，這亦要看泥土是否健康，
以及有沒有足夠的生物，令它有一定的抗病能力。此外，有機耕種
還須因應泥土去種植適量的植物，定期休耕，種種綠肥，以維持泥
土生命力。 ▓香港文匯報記者 歐陽文倩

有機耕種是個循環

▓香港發展農業，不但可以綠化環境，也可以推
廣教育休閒。圖為學生參觀有機農莊。 資料圖片

▓黃煥忠多年來從泥土角度去做農業科研▓黃煥忠多年來從泥土角度去做農業科研，，看如何研發看如何研發
出更好的肥料配方出更好的肥料配方。。 香港文匯報記者黃偉邦香港文匯報記者黃偉邦 攝攝

有人認為，香港是金融小城市，農業根
本可有可無，但黃煥忠卻認為，農業是任
何一個城市的「必備元素」。以經常用來

和香港比較的新加坡來說，其農地比例就比香港要高，
「我們不可能做到4,000多公頃的農地都盡用，可能2,000
公頃已很多，但剩餘的成為綠色地帶，也是可以的。」
他表示，農業的重要性不可單以GDP為衡量標準，也

可以從香港整體發展去衡量，「香港有4,000多公頃的農
地，如果大家將這些地方都轉為擺放貨櫃、用來建造樓
房，這樣做是會破壞生態環境的。適當發展農地，有助保
護生態。一個平衡的社會，應該有不同的活動，有些活動
未必能為GDP增值，但可以為整體社會、為大家的生活
增值。」

可為教育可為休閒
雖然農業、農田在香港不算值錢，但黃煥忠堅持這有保

留價值，「總要讓下一代知道我們是有農業，知道食物是
怎樣來的。發展農業不只是為了增加本地供應的食物，可
以是為了保持綠化環境的比例，可以是為了教育，也可以
是為了休閒。不是只有戲院、卡拉OK房才是娛樂場所，
這種天然的環境，亦可讓大家於假日時去走走。這就像發
展文化一樣，大戲現在也沒有太多人在看，為什麼我們要
刻意發展、保留、推廣？因為當中有其他的價值存在，而
這不是用錢可以衡量的。」

▓香港文匯報記者 歐陽文倩
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▓廚餘經科學化處理▓廚餘經科學化處理，，並加入泥土後可製成讓植物欣欣並加入泥土後可製成讓植物欣欣
向榮的向榮的「「春泥春泥」。」。 設計圖片設計圖片

石灰石灰 中和酸鹼度中和酸鹼度

沸石沸石 吸臭味吸臭味

中藥藥渣中藥藥渣 疏氣疏氣

■■責任編輯責任編輯：：戚鈺峰戚鈺峰
■■版面設計版面設計：：邱少聰邱少聰
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